

Bolsa chilena cierra su peor mes desde abril por el cuarto retiro y el dólar sigue al alza

POR RAFAELLA ZACCONI

Más de alguna explicación han salido a dar los agentes del mercado chileno a sus clientes extranjeros para ilustrarles lo que está sucediendo en la política local y los efectos que está provocando la discusión del cuarto retiro del 10% de los fondos de pensiones.

El avance del proyecto -que se discutirá la próxima semana en el Congreso- sumado a la incertidumbre que generan las elecciones presidenciales de noviembre han provocado el repliegue de los inversionistas, que ante el aumento del riesgo político han liquidado posiciones en renta variable.

El impacto lo sintió la bolsa y el peso. En el caso de la primera, el S&P IPSA acumuló un retroceso mensual

■ Un mes para el olvido fue septiembre tanto para el mercado bursátil como para el peso chileno. El aumento de la incertidumbre por el mayor riesgo político provocó el repliegue de los inversionistas.

de 3,48%, pese a subir ayer 0,64% a 4.363 puntos. Esta es la caída más importante registrada desde abril de este año cuando llegó a perder más de 8%.

El mal desempeño de la bolsa la posicionó en septiembre como una de las peores a nivel mundial, ubicándose en el segundo lugar de los mercados latinoamericanos con mayores caídas, por detrás de la Bolsa de Sao Paulo que perdió cerca de 7%.

“Septiembre fue un mes negativo para la renta variable y las bolsas globales. En cuanto a Chile, el escenario se ha visto impactado por la discusión en torno a un eventual



RAÚL CASTRO



cuarto retiro del 10%, y por otro lado, lo que está pasando con el gigante Evergrande en China, ya que puso en duda el ritmo de recuperación del crecimiento del país”, afirma el jefe de estrategia de Sura Inversiones, Daniel Soto.

Dólar más alcista

El otro efecto visible del cuarto retiro es a nivel de divisas. El dólar en Chile también sigue al alza debido a la debilidad del peso chileno.

En el último día del mes el tipo de cambio subió \$ 0,06 a los \$ 810, según Bloomberg. Este es el mayor valor registrado desde junio de 2020, y es el peor mes del peso chileno desde enero de 2020.

Así, en lo que va del año, la divisa ha subido más de \$ 100, ubicando al peso chileno como la cuarta moneda emergente de peor rendimiento, siendo superada solo por la lira turca, el peso argentino y el sol peruano.

Lo anterior, mientras el cobre se ubica en los US\$ 4,101 la libra en la Bolsa de Metales de Londres, tras caer en el mes un 3%, según información de la Comisión Chilena del Cobre (Cochilco).

“Solo una razón explica el alza del dólar a los niveles que hoy lo observamos y eso es que las expectativas

son complejas”, explica el economista y socio de PKF Chile, Hector Osorio, quien agrega que “el cuarto retiro genera incertidumbre porque nos da cuenta del desequilibrio en que se encuentra la República”.

Futuro del mercado

Frente a las dudas de los inversionistas sobre el futuro del mercado chileno, los expertos advierten alta volatilidad para el próximo mes.

“Para los próximos días, es probable que el dólar en Chile siga subiendo, ya que en octubre comienzan los debates presidenciales, junto con la decisión de un cuarto retiro de fondos de las AFP, factores que podrían generar cierta incertidumbre”, plantea la analista de mercados de XTB Latam, Nataly Venegas.

Mientras que Soto agrega que debido a que la economía chilena es una de las más expuestas al gigante asiático por ser el principal vendedor y comprador de cobre del mundo, respectivamente, la situación financiera en la que se encuentra Evergrande podría generar “cierta incertidumbre sobre lo que pasará con el cobre de aquí en adelante y, por consecuencia, con el IPSA”.

